

EL INDEPENDIENTE

PERIÓDICO LIBERAL.

AÑO I.

La Redaccion y Administracion de EL INDEPENDIENTE se hallan establecidas en Lugo, calle de San Pedro, núm. 19.

JUEVES 28 DE OCTUBRE DE 1869.

No se sirve suscripcion cuyo importe no se pague adelantado.—Los anuncios y remitidos á precios convencionales.

NÚM. 35.

ÓRDEN, HACIENDA Y REY.

Hé aquí las frases con que terminábamos nuestro artículo anterior, lema que hoy escribimos en nuestra bandera como símbolo de nuestras aspiraciones.

Más de una vez nuestro pensamiento ansioso de profundizar los secretos del porvenir, intentó leer en el gran libro del destino, la suerte que el hado reserva á nuestra España, y el corazón desalentado tuvo que encerrarse en el más profundo silencio.

Hubiéramos deseado poder augurar algo bueno para la madre patria, pero con un dolor agudísimo, hemos sacado por consecuencia que en medio de la continua lucha de los partidos dominados, los hombres de Estado, por unas ambiciones ilimitadas, iba la Nación abismándose en el descrédito y la pobreza, sin que nadie se acercase inspirado por un sentimiento patriótico á levantarla del inmundo cenagal á que la arrastraban las pasiones políticas de sus hijos.

Las consecuencias de tanta locura y desatentada torpeza han sido funestas.

Al volver la vista atrás y recorrer el espacio que media desde Setiembre de 1868 hasta la fecha en que escribimos, tenemos que apartar los ojos con horror porque solo vemos escenas de sangre, desolacion y luto.

Corramos un tupido velo sobre el pasado y ya que nuestros desaciertos y debilidades á tal extremo nos han conducido, enjuaguemos, si es posible, tantas lágrimas como se han derramado, cubriendo con el manto de la clemencia los errores de nuestros hermanos.

Y como el cansado viajero que busca la protectora sombra del año

roble para reponerse de sus fatigas, hagamos alto en la precipitada carrera que hemos emprendido, cobijándonos bajo la bandera del orden, de la libertad y de la justicia.

Nunca hemos podido comprender el por qué ciertos hombres que hacen gala de ser los más liberales y amantes del progreso de la humanidad, cuando se habla de orden se exaltan de una manera poco prudente y dicen que con esa palabra se cometen toda clase de tiranías y se quiere tener al pueblo mudo y ahorrado.

¡Ah! ¡Qué serie de acertadas reflexiones se agolpan en tropel á nuestra imaginacion en este momento para los que tal aseguran! Nosotros que amamos la libertad con toda nuestra alma, que desde niños hemos venido peleando por ella con el afán del soldado leal á quien ni vencen ofertas, ni intimidan amenazas; nosotros venimos observando en el trascurso de nuestra existencia, que la libertad, esa dulce y consoladora madre de todos los oprimidos, ha sido la enseña de cuantos partidos se han sucedido en el gobierno de la Nación, y generalmente á su sombra se han cometido los mayores abusos y crímenes políticos.

Pero no por eso deja de ser la libertad la reina de los grandes pueblos, la aspiracion constante de los que aún gimen en la esclavitud y la preciosa garantia y recompensa de todo ciudadano digno.

Málaga, Cádiz, Jerez, Zaragoza y Valencia, ricas y populosas ciudades de nuestra España, ayer centros productores y comerciales donde todo era animacion, vida y prosperidad; hoy, despues de haber visto correr la sangre de sus hijos estérilmente, tienen que lamentar el sensible cambio que se ha operado en

su modo de ser, y tarde volverán á recobrar su prestigio, su riqueza, el engrandecimiento y altura á que habian llegado.

Y todo esto y mucho más que está en la conciencia de todos y que nosotros no queremos recordar, ha sido efecto de que las pasiones desbordadas y las masas engreidas por los ambiciosos soñadores del porvenir, han creado una atmósfera de descontento y temor que ha producido la emigracion de infinidad de familias, la paralización de los negocios, la inercia del comercio y la funesta entronizacion del desorden.

Siente, pues, la sociedad, abrumada por el cansancio, una necesidad imperiosa de tranquilidad y sosiego, tras de tantos dias de incansante lucha y angustiosa incertidumbre. Es preciso, indispensable para que entremos de lleno en la vida de los grandes pueblos y podamos reponernos del desconcierto que acabamos de atravesar, que el orden impere y bajo su égida protectora se cobijen todos los buenos ciudadanos y se desarrollen las leyes y sistemas que han de constituir definitivamente el reinado de la libertad y de la justicia en nuestro país.

Sin orden no hay confianza, y cuando se vive en la continua agitacion del descontento, cuando las clases conservadoras, los hombres que poseen los elementos de riqueza de un pueblo, desconfian de sus conciudadanos, retiran sus capitales de la vida pública y muchas veces abandonan el suelo que les vio nacer, amenazados por los excesos de la demagogia y el pillaje: ¿qué porvenir creéis que le espera á la Nación...? El abatimiento, la miseria, el desprestigio y tal vez por corolarario final los horrores de la anarquía más espantosa provocada por el hambre.

eventual, cesará también la vida latente que le resta.

Si sucumbe, su cadáver mostrará las huellas deletéreas del veneno alcohólico en la irritacion del estomago y del hígado, en el color negro y la coagulacion prematura ó excesiva de la sangre, y en el estado de inyeccion del cerebro, causa inmediata de los desórdenes intelectuales y del asoporamiento del verdadero narcotismo en que vinieron á terminar.

Hasta aquí los fenómenos culminantes de la embriaguez. Cuando esta se renueva, sobre todo si es con frecuencia y en razon de la intensidad que suele alcanzar, se apodera del bebedor lo que se llama *alcoholismo* crónico especie de envenenamiento permanente, que puede afectar formas diversas, pero que, en general, está caracterizado por crecientes desarreglos digestivos, enflaquecimiento llevado hasta la demacracion, debilidad muscular, temblor convulsivo, embotamiento de las facultades mentales, delirio no pocas veces é imbecilidad más ó menos acentuadas, en fin.

Analícemos un poco este sombrío cuadro. Entre las consecuencias del alcoholismo, así agudo como crónico, halla el observador dos órdenes de efectos.

Los unos, *físicos*, consisten en alteraciones muchas veces irremediables, de las vísceras digestivas, en un empobrecimiento de la sangre, que puede llegar hasta la difuencia escurbútica, según

dejo manifestado, y en perversiones más ó menos alarmantes de la accion nerviosa. De todos ellos resultan la estenuacion y una vejez prematura, si cualquiera de las enfermedades ó de los accidentes á que el borracho está espuesto no viene antes á terminar una existencia que, sin el funesto hábito de la bebida, quizás hubiera sido floreciente.

Los efectos *psíquicos*, aun más deplorables, si cabe, se inician por la pérdida gradual de la memoria y por el descenso consiguiente de la razon, de donde el predominio de los instintos ó embrutecimiento y depravacion de la conciencia ó desmoralizacion.

El alcance de unos y de otros podrá variar, en razon de circunstancias particulares, pero la serie entera no falta jamás. El que incurre en el abuso de los alcohólicos es, pues, doblemente suicida; porque mata con rapidez ó lentitud, su cuerpo, tras de apagar los novísimos atributos del alma, en vez de esclarecerlos, suicida tanto más culpable, cuanto que lo ha sido por recreo, por diversion. Hé ahí justificado el horror que trato de inspiraros hácia el feo vicio que nos ocupa. Y cuenta, ciudadanos, que todo lo dicho concierne al aspecto meramente individual de la cuestion. Imaginad ahora los resultados á que conducirá, mirado con relacion á su influjo sobre la familia y la sociedad, y ese horror salvable subirá todavía de punto; estoy se-

Hé aquí, pues, como es el orden la imprescindible circunstancia de toda sociedad bien organizada, el elemento más generador y necesario para el desarrollo de la riqueza y prosperidad públicas.

PAUPERISMO Y SOCIALISMO.

II.

«San Simonismo—Abrió el primero de estos caminos el Conde San Simon, que como parnató de Francia y grande de España estaba en la primera escala de la sociedad. Enriquecido de bienes y talentos, vino al mundo como hijo mimado de la fortuna; pero perdido su patrimonio en la revolucion, experimentó en una vida errante y vária todas las relaciones y accidentes sociales; por último murió en Paris, 1825, de resultas de un conato de suicidio. San Simon mostró el primero la oposicion social del pueblo trabajador, y desheredado (plebe) con la clase media poseedora, y creyó conciliar esta oposicion mediante el precepto del amor cristiano, llamado ahora á moralizar al pueblo y mejorarle (nuevo cristianismo) elevando la industria á primera funcion social. Estas ideas expuestas en varios escritos y maduradas en silencio durante la restauracion por Olindo Rodriguez, hallan bajo la revolucion de Julio suelo propicio y numerosos partidarios. Bazard, hombre de recto sentido, liberal entusiasta y humanitario de corazón, antiguo jefe de la sociedad de los Carbonais en Francia, proclamó ante un numeroso auditorio la nueva doctrina: que debe cesar la explotacion del hombre por el hombre; que mediante una distribucion mas equitativa del suelo, se debe prevenir el acaso ciego que hoy prende al destino humano, y que para ello debe ser abolida la sucesion hereditaria, devueltas las herencias vacantes al Estado, y mediante un sistema de bancos, ser repartidas bajo el principio, á

guro de ello. Porque prescindiendo de los crímenes que engendra, este vicio nefando afecta á la moralidad privada, á la doméstica y á la pública.

Por una parte, el borracho pierde la propia estimacion; se hace holgazán y contrae hábitos de despilfarro.

En segundo lugar, ofrece á su familia, cotidianamente poco menos, un espectáculo incompatible con el respeto conyugal y filial, espectáculo que, reproduciendo á cada paso el tristísimo episodio de Noé, burlado, escarnecido por su propia sangre, acaba de extinguir en la esposa y en los hijos todo sentimiento de pudor y les induce al mismo ú otros excesos no menos lamentables.

Convertido, además, en objeto de menosprecio para cuantos le contemplan, relaja en sus corazones el vínculo de la benevolencia recíproca que debiera aproximarse entre sí á los hombres.

¿A dónde queréis que conduzca, despues de todo, el abuso de la bebida, en el campo de la política, que no es que no puede ser otra cosa que una dilatacion un ensanche de la moral? Quien no cumple sus deberes no ejercerá bien sus derechos. Quien no es buen hijo, buen esposo, buen padre, buen hermano ó buen amigo, no puede ser buen ciudadano. Fuera de que el pueblo envilecido por la embriaguez y el alcoholismo ni se cuidará de la libertad, ni menos sabrá conquistarla ni conservarla, ni usarla de un

FOLLETIN.

DOS PALABRAS

AL PUEBLO TRABAJADOR SOBRE EL VICIO DE LA BEBIDA.

Conferencia pronunciada ante «La Fraternidad en el Trabajo»

por el ciudadano

JUAN TELLEZ VICEN,

PRESIDENTE DE ESTA SOCIEDAD, EN LEÓN.

(Conclusion).

coólicos constituyen su único indicio de vida animal; vida que no se sostiene sino por la continuacion de los fenómenos vegetativos, próximos á extinguirse á su vez; observable de cerca, si podeis vencer la natural repulsion que os inspira, y decidme ¡á qué otra cosa que á un tronco se le puede comparar! En él está muerto el yo, el hombre propiamente dicho; lo están igualmente, por lo menos de un modo transitorio, los atributos esenciales de la animalidad y, á poco que semejante situacion se prolongue, ó se vea favorecida por alguna circunstancia

cada cual según su capacidad, á cada capacidad según sus obras, asegurando á los individuos contra el accidente de la naturaleza. Por entonces predicaba L'Enfantin, espíritu visionario, limitado y sensual, el nuevo Evangelio de la armonía de la carne y del espíritu, oponiendo á la doctrina de la subordinación de la carne la del derecho social de las inclinaciones humanas á ser satisfechas. Una gerarquía sacerdotal bajo el supremo sacerdote, ó el padre, como ley viva debía gobernar como providencia social la familia humana, dividida en varias categorías según la respectiva ocupación. Mediante predicaciones, misiones y folletos, ganó esta doctrina y gobierno teocrático-industrial partidarios entusiastas. Fundóse en París una familia sansimoniana con numerosos talleres, como ejemplar de un mundo futuro, según la ley nueva. Pero convirtiendo L'Enfantin su primera solicitud hacia las mujeres, procurando solo la igualdad social, sino la comunión de mujeres en la nueva familia, que amenazó degenerar en una camorra mujeril, abandonó el noble Bazard la sociedad viendo malogradas sus bellas ideas. Siguiéronle otros discípulos, y no dejando L'Enfantin su mal camino, empleando medios repugnantes para hallar la mujer libre que como esposa revelación debía gobernar con el supremo sacerdote toda la familia; dejaron los juiciosos esta escuela depravada, cerrando por último el Gobierno la sala de reunión y separado también Olindo Rodríguez se disolvió la sociedad. L'Enfantin se retiró con pocos compañeros, hasta que su vida singular, su porte extraño y su lenguaje misterioso lo hicieron despreciable y la sentencia de los tribunales coronó á estos últimos Sansimonianos con un martirio inmerecido.»

Un colega local que parece no tiene reparo en prohiar las noticias más absurdas siquiera para ello tenga que hacerse eco de nécias vulgaridades, con la intención *non sancta* que pueden suponer nuestros lectores, publica en el número correspondiente al martes 26 del actual, un suélto que dice así:

«El nuevo Ayuntamiento de esta Capital, ha dispuesto que se proceda al cobro de la Capitation, que hasta aquí se había ido dilatando. Con este motivo, la población entera clama por el restablecimiento de los derechos de puertas, considerándolos menos onerosos que el citado impuesto, hacia el cual todo el mundo muestra invencible repugnancia. ¿No po-

modo provechoso. Y luego, la holganza y la carencia de ahorros le impedirán mejorar su condición social, sin lo cual no cabe sacar partido de las instituciones políticas y le privarán de los beneficios de la asociación, imposible sin cierto desahogo, sin cierta cultura y, sobre todo, sin una grande morigeración.

Aquí teneis, ciudadanos, cómo un vicio que, á primera vista parece no interesar más que á sus víctimas directas, á los bebedores y sus familias, adquiere, bien mirado, las proporciones de una plaga social. No debe, portanto admirarnos la atención que ha merecido en todos tiempos á los hombres pensadores. Las antiguas legislaciones, es lo dije antes, le condenan en nombre de la religion; muchos códigos han consignado despues severas penas contra él; y las sociedades llamadas de la templanza pugnan hoy mismo por atenuar sus terribles consecuencias.

La ineficacia comprobada de todas esas medidas y la consideración de que, como hemos visto, no conviene proscribir, sino reglar el uso de los alcohólicos, debe sugerirnos otro género de esfuerzos más conducentes á la mira propuesta.

Y bien, el solo correctivo, el único dique posible contra los progresos crecientete de tan peligroso mal pide que se trate á los hombres como lo que son; no como á niños; á quienes se manda ó prohíbe las cosas por temor á un castigo ó

dria gestionar el Ayuntamiento á fin de que se le autorice para hacer este cambio? El pueblo en masa lo aplaudiría. El gobierno ganaría también, y aseguraría la fácil percepción de cantidades, que de lo contrario ha de costar sudores el hacerlas efectivas. ¿Qué dificultad puede haber por tanto, para que se adopte el temperamento que proponemos?»

Los errores en que incurre nuestro colega son tanto más notables cuanto que, según se asegura, suele recibir inspiraciones de alguna persona que ha pertenecido al disuelto Ayuntamiento y por consiguiente debe suponerse bien enterado del asunto. Más por si no lo está vamos nosotros á ponerlo muy en claro.

Es falso, completamente falso, que el nuevo Ayuntamiento de esta Capital haya dispuesto que se proceda al cobro de la Capitation que hasta aquí se ha ido dilatando. Nos consta que en este punto no ha adoptado hasta ahora resolución alguna.

Si el periódico aludido ha supuesto esto por consecuencia de haberse repartido á domicilio unas hojas impresas para que los contribuyentes escribiesen las declaraciones juradas que previene el art. 25 de la Instrucción de 10 de Agosto último, para la ejecución y cobranza del impuesto personal, no debe ignorar que el nuevo Ayuntamiento no hizo en esto más que cumplimentar el acuerdo que adoptó el anterior en 26 de Setiembre próximo pasado, con la Junta repartidora. Esto, además, no tiene nada que ver con la Capitation cuyos trabajos de repartimiento no inició tampoco el actual Ayuntamiento, ni creemos los apruebe por lo absurdo de las bases establecidas.

En cuanto al restablecimiento de los derechos de puertas, es tan cándida la pregunta que á este propósito hace nuestro colega que, francamente, no puede tomarse en serio.

No vamos á discutir ahora la conveniencia ó inconveniencia del restablecimiento de esos derechos; pero no haremos á nuestro colega la injuria de suponerle ignorante hasta el punto de desconocer que ni el ministro de Hacienda ni el Gobierno pueden autorizar lo que es contrario á la ley de 1.º de Julio último votada por las Cortes Constituyentes, ni éstas van á modificar, á instancia del Ayuntamiento de Lugo, la Ley de presupuestos.

Por lo demás podemos asegurarle para su satisfacción que el nuevo Ayuntamiento, compuesto en su totalidad de contribuyentes, nó de la titinia escala,

por el aliciente de un premio. Toda vez que tenemos un razon, tomémosla por guía y norte de nuestras acciones. Estudiemos, vulgaricemos esta y todas las cuestiones de interés general; conozcamos acerca de la que tenemos entre manos los perjuicios inherentes ala embriaguez y al alcoholismo; sepamos de qué provienen tamaños estravios y así lograremos precaverlos. Por mi parte, he cumplido lo mejor que ha estado á mi alcance con el primero de estos objetos; paso, pues, á investigar, siquiera sea sucintamente, las causas de los excesos en la bebida.

La mas importante con relación á las clases pobres es, sin disputa, la insuficiencia del alimento, no solo escaso, sino poco sustancial, á que de ordinario se hallan sometidas. Por un extraño contraste higiénico y social, aquellas personas que necesitan un régimen muy nutritivo para reparar las pérdidas consiguientes al trabajo muscular y para neutralizar el influjo enervante de las intemperies, apenas prueban la carne, que, por el contrario, comen en más cantidad de la conciliable con su salud los ricos ociosos y rodeados de comodidades. Abrumado por esa insuficiencia, tanto más sensible, cuanto más ruda es la faena y más desapacible el clima, el infeliz que la sufre, busca, incauto, en los licores una excitación fugaz, que suple momentáneamente al vigor positivo de que carece, á espensas de la escasa energía

tiene por lo menos tanto celo, tanto interés y tan vehementes deseos, como el que más, de salvar, de la manera menos onerosa, en cuanto sea posible, para todos, la triste y aflictiva situación en que se encuentra y de la que no es responsable.

Pedimos á nuestro colega justicia, y nada más que justicia para todos.

La Dirección general del Tesoro ha dispuesto que desde 1.º de Noviembre próximo y hasta nueva orden, cese el abono por cange de moneda de maravedís por la de bronce, sin que por eso deje de continuar la recogida de la citada moneda.

Insertamos con el mayor gusto la siguiente noticia que publica nuestro colega *El Alto Aragon* diario de Huesca, en que se dá cuenta de un hecho llevado á cabo en La Junquera por nuestro amigo y paisano D. Victor Castro.

«Cuando el coronel carlista Forcadell, fingiéndose republicano, se presentó en La Junquera al frente de cien hombres armados, los empleados de la aduana de dicha villa, D. Victor Castro y D. Julian Periquet, uniéndose y excitando á los propietarios y gente sensata de la población, fueron los primeros que dieron el ejemplo, armándose y defendiendo la embocadura de la calle Mayor, á cuya actitud se debió la huida de Forcadell y la dispersion de su gente, quedando el pueblo en completa tranquilidad.

Nos complacemos en consignar este hecho, dando nuestro parabien á aquellos dignos empleados de la aduana de La Junquera, y en especial á nuestro amigo y colaborador D. Victor Castro, de quien no otra cosa podíamos esperar, conociendo, como conocemos, lo mismo que sus amigos de Huesca, su adhesión á los principios revolucionarios y á la causa del orden y la libertad.»

La rebaja anunciada en los precios de los cigarros empezará á regir desde 1.º de Noviembre próximo en las clases siguientes: los cigarros peninsulares de segunda se venderán á 6 escudos la libra de 200 cigarros, 30 milésimas cada cigarro; los cigarros comunes á 1,700 libra de 204 cigarros, 25 milésimas cada tres cigarros; los cigarrillos de papel suaves á 3,360 la libra de 32 cajetillas, 105 milésimas cada cajetilla; y los cigarrillos misturados y comunes á 1,920 la libra de 64 cajetillas, 30 milésimas cada cajetilla.

Si bien aplaudimos esta rebaja porque en ella vemos un medio de hacer que el contrabando desaparezca; creemos no obstante que interin la calidad del tabaco no mejore, no conseguirá el Estado el objeto que se propone.

que le resta, al par que un falso lenitivo para las apremiantes exigencias de su desfallecido estómago. Así, forzando el consumo del foco vital, representado por los elementos orgánicos de la sangre, y descuidando más y más la reposición de los mismos, apresura el aniquilamiento de su gastada organización, cooperando á la obra de su propia muerte. Muerte lenta, paulatina que avanza silenciosa, cada día un paso, cada minuto una línea, pero que avanza sin cesar. Darse á los alcohólicos equivale á un suicidio prolongado; que no lo olvide el bracerero. Mas empujarle al abismo del vicio, por la pendiente de un trabajo excesivo y mal retribuido, es inmolarse en aras de un egoísmo refinado, de una sordida avaricia; es cometer un homicidio, moralmente más condenable que el asesinato común; por cuanto el perpetrador, tranquilo y seguro de la impunidad, mata poco á poco por especulación; estudiando con frío cálculo el modo mas lucrativo de apagar la existencia humana. ¿Que no lo olvide la Sociedad!

También impele á muchos desgraciados en el fatal sendero de la embriaguez el deseo de olvidar las amarguras de una vida infortunada... ¡Olvido momentáneo y peligroso, que destruye la prevision y la virilidad de quien á él recurre: que le entregainerme á los inexorables embates de la adversidad, favorecidos por su creciente decaimiento material y espiritual!

Los cigarros peninsulares especialmente, siendo tan pésimos como son en la actualidad, su venta siempre será escasa, aun cuando sufrieran mayor rebaja de la que sufren.

Expéndase, pues, buen tabaco y esto solo será bastante para que la Hacienda obtenga pingües rendimientos.

Las facciones de Paul y Salvoechea han dejado un triste recuerdo en Jimena.

Hé aquí lo que dicen de aquel punto:

«Llegaron aquí el 12 Paul y Salvoechea y el clérigo Romero, estableciendo su cuartel en una ermita dedicada á la Virgen, que está situada en el centro de la población, y donde todos, pero más el insensato clérigo, cometieron indecentes profanaciones. Si se hubieran limitado á recoger caballos y armas, no lo habríamos extrañado; pero el afán era hacer dinero, y despues de todo lo que habia en las arcas municipales, que eran 15.000 reales, formaron una lista de los vecinos pudientes, desde 10 hasta 20.000 reales. La cobranza empezó por la esposa del juez de paz D. Francisco Rivas, la cual entregó los 10.000 rs. que le habian sido impuestos, y al continuar la operación apareció una columna de tropa á la vista del pueblo, y los facciosos salieron á escape en dirección á Ubrique. Venian unos 400 hombres, la tercera parte sin armas, y escepto los cabecillas y sus más íntimos allegados, los demás eran braceros de la más ínfima clase que iban por el cebo de un jornal, y otros reos prófugos y bandidos reconocidos que buscan la impunidad de sus delitos. Con estos elementos iban hacer la regeneración de nuestra infeliz pátria. Como este pueblo de Jimena dista solo cuatro leguas de buen camino de San Roque, esta ciudad y Algeciras se alarmaron creyendo ser visitadas por la gavilla. En la primera se armaron los vecinos, y con 50 hombres de tropa que hay en ella, se prepararon para la resistencia. El pánico fué grande, y varias familias se marcharon á la línea el mismo día 12 para entrar el 13 en Gibraltar.

He visto cartas sobre la cordial acogida que allí encontrara el comandante militar D. Antoni Feluchi, á cuya actividad se debe la prision del secretario de Salvoechea, que era un zapatero.

Felizmente la alarma cesó al saberse que los facciosos huían hacia la Sierra, de donde no se han atrevido á salir. El ayuntamiento de Jimena, en connivencia con ellos, fué depuesto y reemplazado con progresistas, y se espera que el de San Roque lo sea pronto también, pues es republicano rabioso.

Como si no tuviéramos bastante con lo que hemos presenciado, nuestra inquietud subió de punto al saber que en Ceuta faltó poco para que estallara una sublevación en el Fijo en connivencia con los presidiarios, para alzarse en la ciudad y puede pensarse lo que habria hecho una tropa de más de dos mil bandoleros

La ociosidad, que, como dice el adagio, es madre de todos los vicios, figura como una de las principales entre las causas del que nos ocupa. El hombre puede condenar su cuerpo al reposo, á la inacción habitual; empero no le es dado suspender la actividad espontánea del alma, que necesita ocuparse en algo que se ejercita, con efecto á menos que el sueño ó un estado anormal paralicen las funciones del cerebro, su instrumento directo. Esta paralización ó un desconcierto equivalente es lo que apetece aquellos á quienes importuna el pensamiento ordenado, porque les falta fuerza de voluntad para encaminarle conforme al amor de la verdad y del bien y tampoco tienen la funesta resolución que demanda la carrera del crimen. Privados de timon con que gobernarse á sí mismos, fluctuando entre contrarias tendencias y sin decidirse por un rumbo determinado, que les obligaria á vencer la inercia de su espíritu, ó se dan á la bebida, como los desocupados de Europa y América, ó se embriagan con el tabaco y el café, como el indolente musulman, ó se adormecen con el opio como los chinos, ó bien se entregan á otros vicios no menos perniciosos, ó en fin, caen en la frivolidad, ¡cuántos jóvenes ricos, que emplean su tiempo y su ingenio en el trascendental arte de hacerse con primor el lazo de la corbata y en otras tareas de igual entidad!

Con la ociosidad se combina frecuen-

que hubieran venido á nuestras costas. Afortunadamente se descubrió á tiempo y se evitaron estos desastres. Se vé, pues, que todo estaba minado, y que merced á los benditos derechos individuales, se habia estendido una tupida red conspiradora contra lo mismo que estos derechos representan en todo el ámbito de España.

Déjense, pues, de hacer elogios de la elocuencia de Castelar, porque detrás de esta elocuencia, detrás de esos cantos de canario, ya estamos viendo que no se oculta más que sangre, ruina, desolación y desdichas espantosas.

Si es hombre de buena fé, él debe apresurarse á retroceder en tan desdichado camino. Lo que no hay palabras para encarecer, es el valor, el sufrimiento y la constancia de nuestro valiente ejército, pues nadie creeria lo que han padecido las pequeñas columnas que hemos visto, sin un momento de reposo desde que empezó la sublevación. No puede ser el ejército republicano, pero por Dios, señor director, no cesen ustedes de predicar en sus escritos, para que el gobierno, con su imprevision, no ponga todos los días á prueba su sufrimiento y su acendrado patriotismo.»

La prensa federal, y particularmente *La Reforma*, consagran sus tareas á sembrar la cizaña en los partidos coaligados, con motivo de la cuestion de candidetos al trono. No creemos que los monárquicos sean tan inocentes que caigan en el lazo que les tienden los federalistas, y por lo tanto *La Discusion* como *La Reforma* pierden el tiempo en tales manejos, con los cuales no conseguirán otra cosa que desprestigiarse como periódicos sérios, y representantes de una gran idea, segun ellos dicen.

Entre los proyectos de ley que están á la orden del día ó sobre la mesa del Congreso, existe el que autoriza abono de pagas á los militares que estuvieron emigrados. Trátase tambien de conceder pensiones á las viudas y huérfanos de los que fallecieron á consecuencia de las acciones sostenidas en favor de la revolucion, desde el 3 de Enero de 1866 hasta el triunfo de la revolucion de Setiembre, así como á los inutilizados en dichas acciones; y trátase, por último, de conceder el abono de años de servicio á los individuos de la milicia nacional de la época de 1820 á 1823.

El Puente de Alcolea aconseja en su artículo del 21 la union de los partidos monárquicos liberales para votar al rey y salir de la interinidad que en tanto peligro ha puesto á la revolucion de Setiembre. Nuestro colega pide en nombre de la libertad, en nombre de la idea democrática que se hagan por todos cuantos sacrificios sean necesarios para constituir el país, ante el altar de la patria que espera su regeneracion.

temente, por no decir siempre, para cooperar al mismo efecto, la ignorancia, de la cual ha podido decir un filósofo que es el único mal en el sentido, sin duda de que engendra á todos los demás, inclusa la ociosidad misma. Con efecto, el hombre instruido ó que aspira á serlo nunca está ocioso, por que halla en el saber adquirido y en el que diariamente adquiere pasto y freno para la inquieta movilidad de la imaginacion y el manantial de los placeres más puros que le sea dable gozar en la vida. Por precaria que pueda hacerse su situacion aun suponiendo que llegue á faltarle el recurso de la sociedad y hasta el de la lectura, tendrá siempre abierto ante los ojos el gran libro de la naturaleza, que á nadie está vedado y, sobre todo, ese otro libro, más sublime todavía, que la observacion interior brinda á quienquiera que en ella se complace.

«La verdad constituye el gran objeto del entendimiento y para llegar á ella es preciso buscarla sin miras egoístas. Tal es la primera condicion del progreso intelectual.» Debo recordaros estas palabras de un ilustre pensador á quien ya conocéis por nuestras lecturas públicas, para que interpreteis rectamente lo que os acabo de decir. La instruccion que os recomiendo de preferencia, como la que en primer término recomendaba Channing á los obreros de Boston, es la que inculca y graba en nuestra mente

Estamos conformes con tan patrióticas excitaciones.

A instancia de los españoles residentes en Londres, se ha abierto en aquella capital por el cónsul de nuestro país una suscripcion destinada á auxiliar los heroicos esfuerzos de nuestros hermanos de Cuba.

En esta suscripcion figuran los señores Murrieta y Alonso Jimenez por 500 libras cada uno; los señores Mancha por 100; el relojero Losada por 50; D. Luis Quintas por otras 50; D. José J. Carreras por 20; D. Alejandro Werner por 15; don Aurelio Pau por 10 y por 5 los Sres. Maquer, Palacios, Riego, Marc y Vives.

No nos sorprenden estos actos de patriotismo.

Por el ministerio de Fomento se ha dirigido una circular á las juntas de agricultura, para que formen catálogos de las aves útiles, con objeto de hacer uno general que pueda remitirse á las escuelas públicas, á fin de propagar su conocimiento y procurar que se comprenda la necesidad de su conservacion.

Por la Direccion general de agricultura se ha dirigido una circular á los gobernadores de provincia, recomendando al personal de montes la estricta observancia de la veda de caza.

Leemos en un periódico: «Dícese que á medida que la candidatura del duque de Génova sube en el mercado político, en el comercial sube tambien en relacion el precio del corcho. ¿Cosa más particular! ¿Habrá alguna alma caritativa que se sirva explicarnos este fenómeno político-mercantil?»

En Italia se anuncia y teme un golpe de Estado. Es cierta la retirada del señor Ferrais, por haber rechazado un proyecto de disolucion de la cámara de diputados.

Está redactado en Atenas el proyecto de reorganizacion del ejército griego, segun el modelo prusiano, cuyo proyecto ha sido ya sometido á la cámara.

Acaba de publicarse en Londres una carta de Mr. Gladstone, en la cual se anuncia que el gobierno inglés rehúsa dar libertad á los fenianos presos; porque estaria en oposicion con sus deberes, y seria peligroso para la seguridad pública.

En las cámaras de Berlin, el partido progresista ha sorprendido con la proposicion del desarme general. Aún no se ha discutido aquella y continúa sobre la mesa.

las nociones correlativas del deber y del derecho. Con esta base, todos los conocimientos que logremos atesorar conducirán á nuestro perfeccionamiento. Sin ella, el saber se convierte en un azote, en una maldicion, segun la frase austera del respetable sacerdote que os acabo de citar.

No excluye, y apenas necesito advertirlo, no excluye la nobilísima enseñanza que señala á vuestra predileccion la concerniente al oficio de cada cual; antes bien, debemos mirar la segunda como un firme auxiliar de aquella. Y la razon es obvia: el que ejecuta bien una cosa la ejecuta con gusto; primero, porque comprende que, sirviéndose á sí mismo sirve á sus semejantes; segundo, porque aprecia como nadie el mérito de su obra y esto le depara esa íntima satisfaccion que disfrutamos á la vista de todo lo que es bello en su género, máxime si emana de nosotros. De este modo, cada nuevo adelanto que realiza es un estímulo para su aplicacion y dá margen á ulteriores progresos, alejando el desaliento y el hastio. Por el contrario, á la ignorancia profesional, madre de la rutina, sucede el fastidio, el desdago hacia una ocupacion ingrata, con el cortejo de males que dejó trazado á grandes rasgos.

Y no vayais á suponer que la causa en cuestion penda tan solo de la carencia, muy comun por desgracia, de educacion técnica y que con educacion téc-

Ayer ha emprendido el viaje á Madrid, nuestro querido amigo el joven diputado constituyente, D. Juan Paradela y Sanchez, á quien fueron á despedir infinidad de personas.

En supremos momentos acude al santuario de las leyes, nuestro apreciable paisano. Pero estamos seguros que inspirado solo por el bien de su patria, contribuirá con su voto á resolver las vitalisimas cuestiones que deben resolverse de un momento á otro, para constituir definitivamente el país.

REVISTA.

El frio, decididamente se ha instalado en nuestra ciudad. Desde estos últimos dias los postrimeros vestigios del estio han desaparecido casi por completo. Las niñas no concurren ya al paseo ó se retiran en cuanto anochece; las personas que transitan por las calles así que desaparece el astro del dia, caminan de prisa; las mujeres ocultan el rostro con el manto ó el pañuelo y los hombres se arrebujan y embozan en la capa ó llevan los cuellos de los gabanes alzados y regidos como pescuezo de recluta.

Esto, sin embargo, no impidió que en la noche del Domingo la concurrencia al Teatro fuese numerosa hasta el punto de no haber palco alguno desocupado y ser muy escasas las lunetas que se hallaban vacias.

La compañía dramática que dirige el Sr. Egea y que el Mártes salió para la Coruña, puso en escena, como hemos anunciado en el último número de este periódico dos comedias en un acto y un sainete.

No siempre lo bueno es bueno, agradó bastante porque en ella campean buenos rasgos de ingenio y agradable versificación y los actores encargados de su desempeño han contribuido á su mejor éxito. *«Es una malva»* que fué la segunda, es pesadísima, inverosímil á todas luces y por más que la ejecucion fué bastante acertada, cansó y no gustó á los espectadores. En cuanto á *«El triunfo de las mujeres»*, ni es sainete, ni triunfo, ni nada más que un memarracho.

En los ejercicios gimnásticos se distinguieron notablemente Agustino y Ara en la *escalera aérea recta* y estos y los hermanos Perez en los *recreos orientales*, siendo extraordinariamente aplaudidos, así como el director Mr. Wilson que nos dió una prueba irrecusable de su maestría y agilidad en los saltos que ejecutó al final de la funcion.

La simpática Mlle. Nelson salió á bailar el baile inglés, que porque así nos lo decian los carteles y por la propiedad con que ella lo ejecutó, comprendimos que era tal, pues lo que es por la música hubiera sido sumamente difícil acertar cómo se llamaba aquello.

nica se remediaría. La verdad es que tiene sobre este, un origen aun más general en el acaso que preside á la distribucion de los oficios. Interin la mayoría de los jóvenes no elija libérrimamente el más conforme á su vocacion, que será tambien el más adecuado á sus aptitudes é inclinaciones, en vano se les exigiria que, contrariados en ellas, no cobrasen tedio á un destino violento, con grave daño del interés social y no escaso riesgo de las costumbres.

Empero dejemos este vitalísimo asunto, que aquí es incidental, cuando merece servir de tema para otra conferencia, y terminemos la presente, ya sobrado prolija. Permitidme que la cierre por una exhortacion.

Ciudadanos, hermanos míos. ¿Queréis conservar vuestra preciosa salud, queréis merecer el propio respeto, junto con el de vuestros semejantes; queréis ser libres y mejorar vuestra condicion social? Pues absteneos de los licores por entero y no abuséis de las otras bebidas alcohólicas.

¿Queréis servir á la causa del progreso y del engrandecimiento nacional; queréis evitar que el país recaiga en la pasada abyeccion; queréis, en fin, preparar el cercano y glorioso advenimiento de la república? Preservaos y preservad á vuestros hijos de ese vicio por tantos conceptos execrable.

Mantened vivo en vuestras almas é

SECCION AMENA.

Recoje los trastos.—De un pueblo de esta provincia nos remiten la siguiente solicitud presentada al alcalde.

«Fulano de tal, nativo y aposentado en esta villa de que es V. súbito jefe, con la mayor sumision expone: Que hallándose guardado en la procelosa cárcel de la expresada su súbdita, sin padre, madre, ni perrito que le ladre y sin un cuarto y con mucha hambre, por lo que está expuesto á vencerse á la férrea ambicion y generosa codicia del génio intrépido que se felicita atropellando á la humanidad estentórea y quejumbrosa, dejando caer sobre ella la maza de Fraga estereotipada en la sublimidad de su egoismo, cual es la de arrematar con su famélica catadura la figura del suscribente que se acoje á la filantropía de su característico y platónico jefe.»

Teatro.—Variada y escogida funcion para hoy, por el orden siguiente:

- 1.° Sinfonia por la banda.
 - 2.° LA MODERNA BARRA AÉREA, con diferentes molinetes y equilibrios de piés y de rodillas, por el Sr. Ara.
 - 3.° LOS ENANOS DANZANTES, por los hermanos Perez.
 - 4.° Intermedio de banda.
 - 5.° LOS RECREOS ORIENTALES, á petición de muchas personas, por los hermanos Perez, Agustino y Ara.
 - 6.° DANZA ESCOCESA, por la simpática niña Sta. Wilson.
- Intermedio de diez minutos.

SEGUNDA PARTE.

- 1.° Sinfonia.
- 2.° GRAN TORNIQUETE, por los hermanos Perez.
- 3.° EL POSTILLON DE LA RIOJA.
- 4.° LA DOBLE BARRA AÉREA, por los hermanos Agustino y Ara.
- 5.° LA NIÑA COQUETA, bailable por los hermanos Perez.
- 6.° y último. LA ESTATUA FINGIDA, gran pantomima en la que toma parte el director Mlle. Wilson.

PARTE TELEGRÁFICO.

SERVICIO PARTICULAR DE «EL INDEPENDIENTE.»

Madrid 26.—Recibido á las 11 de la noche.

Mañana se reunen los diputados con el objeto de tratar privadamente la cuestion de monarca. Continúa la disidencia.

Idem 28.—Recibido á la 12:25 de la m.

Se ha acordado que la eleccion de monarca se haga por votos escritos y razonados. Los unionistas parecen negarse á votar candidato sin que antes tenga la mayoría una reunion secreta.

Transígese.

LUGO: ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO, San Pedro, 19.

inspirad por el ejemplo á cuantos os rodean el noble sentimiento de la dignidad humana, generador de varoniles caracteres, sin el cual, la mútua simpatía que debe ligar á los hombres, ó se anula merced al mezquino orgullo de los unos y á la servil humildad de los otros, ó degenera en estéril, depresiva compasion del afortunado hacia el miserable.

Enalteced, santificad el trabajo, primera y única fuente legítima de bienestar; y trabajad no solo para vivir con holgura, sino con el santo fin de instruir y de instruir á las personas que de vosotros dependan. Aficionaos y aficionadlas á los grandes ideales: á la verdad, á lo bello, á la virtud. Desarrollad en vosotros y en ellas la razon, el sentimiento estético y la conciencia. Cultivad con ellos la ciencia, el arte, la moral.

Por este camino os hareis acreedores á los inapreciables títulos de hombres y de ciudadanos. Así traducireis en hechos nuestro sagrado lema; *libertad, igualdad, fraternidad*. De ese modo ennoblecereis al individuo, que, unido á los demás por el lazo comun de la solidaridad, pero poseyendo su autonomia, la plenitud inviolable de su ser, podrá dilatarle armónicamente en el seno de la familia, de la patria, de la humanidad, en esas esferas concéntricas, que le deparan otras tantas órbitas simultáneas y paralelas, desde el fondo de la cuna hasta el borde del sepulcro —Hé dicho.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL INDEPENDIENTE,

PERIÓDICO LIBERAL.

BASES DE LA PUBLICACION.

EL INDEPENDIENTE sale á luz los Jueves y Domingos de cada semana.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

En la Capital: 4 rs. al mes, adelantados.—Fuera 13 rs. trimestre.

EL INDEPENDIENTE, además de su publicacion periódica, dará todos los días un extenso parte telégrafico, al cual tendrán derecho los suscritores al periódico, aumentando al precio de suscripcion tan solo dos reales al mes los de la Capital y tres lés de fuera.

Se admiten anuncios á precios convencionales.

Dirigirse para todo á la Redaccion y Administracion de este periódico, calle de San Pedro, núm. 19.—Lugo.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS.

HORTALEZA 39, 2.º, DERECHA.

Acaba de establecerse una Agencia de negocios en Madrid, la que se encargará de cuantos se le encomienden, bien se tramiten y hayan de resolverse en las dependencias del Estado, bien se relacionen con los valores públicos y efectos de Bolsa, ó ya se refieran á sociedades de crédito ó sean de carácter particular.

Los honorarios que cargará la Agencia serán módicos y en justa proporcion del trabajo que el negocio demande, de su importancia y hasta del éxito que obtenga.

La correspondencia se dirigirá á nombre de D. Wenceslao Suarez Ponte y Compañía.—1

PUBLICACIONES NOTABLES.

HISTORIA

LA GUERRA CIVIL,

y de los partidos

LIBERAL Y CARLISTA.

Segunda edicion

REFUNDIDA Y AUMENTADA CON LA HISTORIA DE LA

REGENCIA DE ESPARTERO,

DON ANTONIO PIRALA.

Esta edicion, de gran lujo, con excelente papel y esmerada impresion, con planos de acciones y de los fuertes y puntos más notables, retratos de los principales personajes, etc., se publica por entregas, cuadernos y tomos.

Van publicados 16 cuadernos.

LOS DIPUTADOS PINTADOS POR SUS HECHOS.

Coleccion de estudios biográficos sobre los elegidos por el sufragio universal en las Constituyentes de 1869.

Esta interesante obra se publica por entregas de 16 páginas en folio,

acompañando á cada una cuatro magníficos retratos litografiados á tres tintas.

Van publicadas 53 entregas.

VEINTE MIL LEGUAS

DE VIAJES SUBMARINO.

Unica traduccion en España.

POR D. VICENTE GUIMERA.

Se publica por entregas de ocho páginas, en 4.º, con grabados intercalados en el texto al precio de medio real.

LA ESPAÑOLA.

PLAZA MAYOR, NUM. 30.

PRECIOS FIJOS

Tabacos.—Picadura y cagettillas de cigarrillos de papel, productos de las mejores y más acreditadas marcas de la isla de Cuba y Puerto-Rico.

Diversidad de objetos en cristal prensado, entallado, icroido, hueco, blanco, tallado, faceta, cuajado, pasta-arroz, prismático, azul, blanco y transparente.

PAPELERÍA Y OBJETOS DE ESCRITORIO

ARTÍCULOS COLONIALES Y EXTRANJEROS.

Chocolates.—Desde 3 reales y medio libra hasta 20.

Aceite de Olivas.

Jabones.—Cafés.—Canela en rama y de Ceilan; pastas pectorales de Paris; id. para postres; almendras; Garapiñadas de Alcalá; Bombones de chocolate con cremas y praliné.

Azúcares.—Cacao, Caracas y Guayaquil.—Thés.

Arroz de Valencia; tapioca del Brasil; sagú de la India; Arrow-Root de damaica; revalenta arábica; pastillas de Vichy, de chocolate con vainilla y sin ella; frutas escarchadas; legumbres de licor; objetos de la China y Jel Japon para regalos; salchichones de Lyon y de Vichy.

DULCES Y CAJAS DE PARIS.

FRUTAS DE AMÉRICA Y CONSERVAS.

Licores, aguardientes y vinos nacionales y extranjeros de todas clases.

Almidon inglés; bujías esteáricas, desde 4 reales y medio, y un variado surtido en librillos de fumar y cajas de fósforos de sorpresa.—4

LIBRERIA DE MARCELINA SOTO FREIRE.
San Pedro, núm. 11.

Acaba de recibirse un variado surtido de corsés sin costura, cinturas regentes para niños y niñas de un año á diez.—Algodon de tres cabos de los números 6, 8, 10 y 15.

Perfumería y jabones de lechuga, ambrosía y almendras.—Aceite de bellotas y agua de Barcelona para blanquear y hermosear el cutis. Guantes de piel para señora y caballero, á 4 rs. par, haciéndose una gran rebaja en los precios de las lámparas de gasolina.—7

Cualquiera persona que tenga noticia del paradero en donde se ha-

llen las notas ó protocolos del receptor sin asiento fijo D. André Cardona, que lo fué de la Audiencia territorial de Galicia, se servirá participarlo en esta Redacion, y despues de lo cual se le gratificará. Dicho anuncio tiene por objeto el quitar copia de una escritura de que el expresado escribano ha dado fé.—5

INTERESANTE.

Para pinturas al óleo, puntas de Paris, jabon duro de Castilla y petróleo en barriles y latas, todo de superior calidad, dirigirse á D. José Perez Villamil, RIVADEO, quien contestará á vuelta de correo.—2